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在《梅艳芳》中出现的
几乎每一个人都是香港娱
乐圈响当当的人物：古天乐
饰演梅艳芳的好友、服装设
计师刘培基，杨千嬅饰演著
名经纪人陈淑芬，林家栋饰
演当年华星唱片的总经理
苏先生，新人刘俊谦饰演梅
艳芳的一生挚友张国荣，还
有 客 串 的 黎 小 田（ 白 只
饰）、郑少秋（陈 家 乐 饰）、
关锦鹏（黄进饰）……音乐
也是《梅艳芳》极为重要的
组成部分，片中出现了《心
债》《烈焰红唇》《坏女孩》
等等多首经典广东歌，勾勒
出那个年代光辉灿烂的香
港娱乐圈。

影片最后一幕还原了
梅艳芳表演《夕阳之歌》的
绝唱，这场关键戏份的背后
是重重的困难。江志强透

露：“这一场我们必须回到
红馆拍，但红馆是从来不租
给剧组取景的，很辛苦找到
朋友帮忙才借到场馆。《夕
阳之歌》这首歌的版权在日
本，自从上世纪八九十年代
之后就再也没有授权过，这
次也艰难地拿到了这首歌
的授权。”

《梅艳芳》这部电影不
仅让人重新记起梅艳芳，也
让人缅怀起粤语歌和粤语
电影的辉煌时代。这趟路
演下来，江志强欣慰于年轻
人对这部电影的喜爱。他
说：“在武汉的时候，有一位

‘00 后’男大学生说看完电
影很感动，他因为爸妈而听
梅姐的歌，看这部电影让他
重新回忆起这些年跟父母
的点滴。我一直以为这部
戏可能比较受女性观众欢

迎，但这样一个学生年纪的
男孩子被梅姐的人生观和
价值观打动，这让我印象很
深刻。”他还发现，广东地区
以外的观众也非常欢迎粤
语版排片：“他们觉得粤语
很有味道，这些反馈给了我
很大的鼓励，未来也有可能
开发更多的粤语电影。”

江志强说，他会
尽 力 宣 传 好《梅 艳
芳》这部电影：“《梅
艳芳》不是主流的商
业片，我也不期待票
房 可 以 达 到 高 峰 。
但我只知道每一件
事都要尽全力去做
好，要对得起每一个
观众。其实我也不
知道路演有没有帮
助，但只要有需要，
我们就会做。”

近年来，广州立意打造
并擦亮制作在广州、首映在
广州、拍摄在广州、展映在广
州四大电影服务品牌，吸引
越来越多的电影在广州制
作、首映、拍摄、展映。在大
影展开幕式现场同时举办了

“首映在广州”《梅艳芳》电影
首映礼，由监制江志强带队，
携演员杨千嬅、王丹妮等主
创团队亮相开幕式现场，与
观众分享拍摄电影的幕后故
事。此外，影片的导演梁乐
民、主演古天乐、林家栋，虽
因工作原因未能到达现场，
但他们也通过现场视频连线
的方式给观众们带来了特别
惊喜。

江志强希望《梅艳芳》能
吸引更多大学生群体前来观
看：“我拍这个电影的第一天

就担心，认识梅姐的人可能
都上年纪了，年轻一辈没兴
趣看。感谢组委会的邀请，
让《梅艳芳》成为本届大影展
的开幕影片，让这部电影有
机会被年轻人看到。”首映礼
活动现场更有港澳大学生粉
丝专程赶来，在映后的交流
环节，现场粉丝的热情提问
让主创们大受感动。

作为华语电影的知名制
片人，江志强对粤港澳大湾
区的电影发展前景充满了期
待。他表示：“我从很多年前
就开始关注广州大学生电影
展，我合作过的团队也有许
多来自广州的学生，他们都
非常优秀。广州很多故事和
文化财产等待发掘，这里是
卧虎藏龙之地，期待有更多
电影人施展出他们的才能。”

11月 9日，电影《长津湖》在官方微
博发布海报，宣布该片票房突破 56 亿
元。该片于9月 30日在内地上映，高居
今年全球票房榜冠军，并位居中国影史
票房榜亚军，距离中国影史票房榜冠军
《战狼2》创造的票房纪录（56.95 亿元）又
近了一步，差距仅有不到1亿元。

《长津湖》是由陈凯歌、徐克、林超
贤联合监制并执导，吴京、易烊千玺领
衔主演，段奕宏特别出演，朱亚文、李
晨、胡军、韩东君主演的抗美援朝电
影。影片以长津湖战役为背景，讲述了
一个志愿军连队在极度严酷环境下坚守
阵地奋勇杀敌，为长津湖战役胜利作出
重要贡献的感人故事。

截至目前，《长津湖》已打破28项影
史纪录，暂列中国影史票房榜第二名，
仅次于《战狼 2》。此前，《长津湖》宣布
密钥发布延期至 11 月 30 日。届时，该
电影的上映总天数将会达到 60天。同
时《长津湖》也将于11月 11日在中国香
港和中国澳门上映。

另外，《长津湖》的续作《水门桥》也
已经在拍摄中，预计将在 2022 年上映，
导演依然是陈凯歌、徐克、林超贤，主演
包括吴京、易烊千玺、段奕宏、朱亚文、
李晨等。

《长津湖》优异的品质及市场表现引
发了海外的高度关注，多个国家积极争
取上映这部超级大片。11月 9日，电影
《长津湖》在官方微博转发消息，确认该
片即将于 11 月 19 日在美国、加拿大上
映，12月 2日在澳大利亚上映。官方微
博配文称：“光影传递正能量，一起致敬
最可爱的人！”

有海外观众表示：“看腻了以前的战
争大片，迫切想看看中国拍摄的战争
片。”除美国、加拿大等国外，目前影片
定档11月 11日登陆新加坡院线，英国、
爱尔兰、马来西亚等国也已确认引进。

11 月 9 日，腾讯视频《令人心动的
offer》第三季发布定档海报，宣布于 11
月 9 日起，每周二、周三 20 时更新上下
集，会员抢先看。官方微博配文称：“从
医学生到医生，虽只有一字之差，但需
要付出的是终其一生的学习。今晚《令
人心动的offer》第三季正式回归。一起
看医学生们努力学习，努力成长。”

《令人心动的offer》第三季由孟非、
张纯烨、胡海泉、周深、毛不易、易立竞、
陶勇组成“加油团”，吴磊担任“飞行加
油团”成员。

为了保证节目对医疗行业渲染的专
业性，医学生实习部分的录制定点在浙
江大学医学院附属第二医院滨江院区，
并请来了心血管内科、肝胆胰外科和神
经外科的主任医师和副主任医师作为带
教老师，在其科室主治医师的协助下，
指导医学生们完成高度浓缩的实践学习
任务。

杨千嬅：

我 刚 出 道 的 时 候 在 华 星 唱
片，跟梅姐同一家公司。当时新
人竞争很大，很多时候都要等机
会 ，梅姐的确帮我们缩短了“排
队”的时间。我人生的第一个电
台节目就是梅姐带我去的，那时
候完全不知道如何回答问题，梅
姐就会帮主持人来问我，给机会
我回答。梅姐离开了我们 18 年，
但 我 们 依 然 很 爱 她 。 正 如 老 板
（江志强）所说的，希望大家可以
记得“梅艳芳”这三个字。希望大
家多听她的歌，有机会翻唱一下，
广东歌是个宝藏。

古天乐：

很多年轻人可能不太认识梅
姐是个怎样的人，但在我们这代
人心目中，她是一个永不放弃的
前辈。她还花了很多心思去帮助
别人，每个人都很尊重她。希望
现在的年轻人和大学生可以学习
梅姐的精神，做什么事都好，困难
一定有很多。但是你不要放弃，
就算做不好，对自己有交代也很
重要。

林家栋：

我从小就听梅姐的歌，后来
我第一次主演的电视剧就是她唱
的主题曲（《大闹广昌隆》主题曲

《抱紧眼前人》）。之后又跟她合
作了电影和演唱会。我在她身上
学到的最重要一点就是，平时一
定要做好准备，机会来到的时候
要好好抓住。

《长津湖》票房

文/羊城晚报记者 邵梓恒

《令人心动的offer》第三季开播

聚焦医学生的成长
文/羊城晚报记者 邵梓恒

监制江志强揭秘筹拍《梅
艳芳》的心路历程，坦言这是一
个电影人“感情用事”的践诺

11 月 8日，第 18届广州大学生电影展在广东
艺术剧院开幕。开幕影片《梅艳芳》的监制江志强、
主演王丹妮和杨千嬅亲临现场，导演梁乐民、演员
古天乐和林家栋则以连线方式惊喜亮相，与现场观
众沟通交流。

从 10月底开始，《梅艳芳》剧组开启了内地的
宣传行程，短短一周就跑遍广州、上海、杭州、武汉、
成都、深圳、佛山等多个城市。面对如此密集的行
程，70 岁的江志强全勤出席，每一场活动从不迟
到。他与一座座城市的观众面对面，接受一家家媒
体的采访，一遍遍地分享《梅艳芳》的故事，力图让
更多人对这部电影产生兴趣。

《梅艳芳》讲述了一代天后梅艳芳的传奇一
生。传记片不好拍，也不容易卖座，《梅艳芳》自筹
拍以来便面临着许多不看好甚至质疑的声音。此
前接受广州媒体采访时，江志强形容《梅艳芳》是
“一个电影人的感情用事”。江志强用这部电影来
兑现他对梅艳芳的承诺，“我现在终于可以跟梅姐
讲一声，‘梅姐，我说话算数’。”

江志强是华语电影的著
名制片人，他致力于将中国
电影推向世界，曾出品《卧虎
藏龙》《十面埋伏》《寒战》《捉
妖记》等多部电影。而江志
强在初入电影发行行业时，
曾得到梅艳芳的帮助。他
说：“我们第一次见面是1987
年暑假。当时我只是个籍籍
无名的进口片发行商，她已
经是当红明星了。我当时要
发行一个日本的小片，她很
仗义地帮我站台宣传。”到了
2003 年，梅艳芳对江志强表
示想拍一部可以传世的好电
影，恰好他跟张艺谋合作《十
面埋伏》，便很快敲定了梅艳
芳出演《十面埋伏》的事宜。
可惜的是，梅艳芳因病情突
然恶化而无法继续与《十面
埋伏》的缘分。

江志强说：“这次合作没
有 成 功 ，对 我 来 说 更 加 遗
憾。因为梅艳芳对我有恩，
梅艳芳还在的时候我没有能
力拍电影，但当我有这个能
力时她却离开了。这么多年
我想完成这部电影，想完成
这个心愿。这是我答应她要

做的事情。”他始终把这个未
完成的承诺放在心里。2009
年时，江志强已经想拍一部
梅艳芳传记，找了两次都找
不 到 合 适 的 演 员 ，因 而 搁
浅。到了 2015 年，安乐电影
出品的《捉妖记》大卖，江志
强决定放下手上这个成型的
项目，开始筹备《梅艳芳》。

江志强深知拍《梅艳芳》
的风险与难度。梅艳芳是一
代巨星，更重要的是，她离世
不过 18年，大部分她身边的
人都在世，观众对她也有自
己的记忆。很多人都说，现
在拍梅艳芳是不是早了点？
江志强却说：“如果再不做，
可能就没有机会了。”他透
露，2015年时，一位同行曾不
无担心地劝告他：“他跟我
说，你做这件事要小心，梅姐
身边的很多人都还健在，很
容易引起是非，会被骂的。
但如果你觉得一定要做，那
就不要想太多，顺着自己的
心意去做吧。这句话令我很
感动。我没有后悔对梅姐的
承诺，这部片子就是我的决
心。”

同行劝告：
做这件事要小心，很容易引起是非

江志强坦言，自己并非
梅艳芳的密友：“她是大明
星，生活和我差别很大。我
们是朋友，但不是每天都交
往。其实我也不知道当年
她为什么找我（拍电影），其
实有更多人比我熟悉她。”
筹备《梅艳芳》的过程中，江
志强和主创团队做了大量
的资料搜集，“很多事情我
是不知道的，我找了差不多
有 100 人，请他们跟我讲梅
姐的生活细节，才慢慢拼凑
出她的状态。经过这次资
料搜集，我愈发觉得她很厉
害。她的人生中有过低谷，
但低谷不仅没让她退缩，反
而使她越来越强”。

《梅艳芳》用时间线贯
穿梅艳芳的一生。故事从
她小时候在荔园卖唱的经
历讲起，到了上世纪 80 年
代，她参加新秀歌唱大赛一
炮而红，逐步成长为形象百
变的一代巨星，并与造型师

刘培基、张国荣结下一生的
友情。影片没有回避梅艳
芳的感情，着重刻画了她与
日本男星“后藤真辉”以及

“阿 Ben”的两段情。影片
后半段则展现了多件梅艳
芳人生中的重点事件，包括
上世纪 90 年代轰动香港的
掌掴事件、2003年“非典”过
后由她发起的“1：99”慈善
演唱会、她的最后一场演唱
会等。

“梅姐活了精彩的 40
年，如果真的要每分每秒都
拍出来，100 个小时都说不
完。”江志强说，《梅艳芳》
想要拍的，是她如何从一个
4 岁开始卖唱的小女孩逐
渐变成了“香港女儿”：“天
王巨星有很多，但‘香港女
儿’只有她一个。是什么让
我 们 18 年 来 都 那 么 怀 念
她？电影希望讲述的是梅
艳芳的精神：一个普通的女
孩子，没什么机会读书，但

凭借努力获得了成功。她
仗 义、不 怕 输、愿 意 帮 助
人。每次有灾情，她都第一
个跑出来（做 慈 善），她团
结了整个娱乐圈。希望看
完电影之后，认识她的人可
以继续缅怀她，不认识她
的，就知道香港有一个梅艳
芳。”

“我们不想去挖掘她
的八卦，我相信她也不希
望我们这样做。”江志强坦
言。《梅艳芳》里没有太多
吸引人眼球的辛辣八卦和
娱乐圈秘辛，这是江志强
对梅艳芳以及她身边人的
承诺，“你对别人说‘我欠
梅姐一部电影’，但实际上
她帮了很多人，欠她的不
止我一个。要让人家相信
你是很难的。每一个帮过
我的人，我都给他们看片，
希 望 他 们 觉 得 没 有 帮 错
我，我没有消费‘梅艳芳’
这三个字。”

期待更多广东电影人施展才能
11月 8日，第十八届广州大学生电影展开幕式（以下

简称“大影展”）暨“首映在广州”《梅艳芳》首映礼在广东
艺术剧院盛大开幕。今年，大影展迎来了 18 周岁成年
礼，本届大影展以“奋斗正青春”为主题，由青年演员朱正
廷担任形象大使。同时，开幕影片《梅艳芳》主创团队监
制江志强，演员杨千嬅、王丹妮等也到场支持。

历经十七届深厚积淀，
广州大学生电影展早已成为
广州一张闪亮的城市名片。
本届广州大学生电影展始终
坚持以大学生为中心，聚焦
青年电影人才培育，设立了
学生原创单元，包括原创剧
情短片单元、原创动漫短片
单元、原创电影剧本单元、原

创纪录片单元、原创影
评单元及原创配音单
元，为大学生筑起与专
业电影人沟通的桥梁。

值得一提的是，为
进一步推动新时代电影
事业繁荣发展，本届广
州大学生电影展实施

“2+2+2+4”十大举措，
主要突出学生原创单
元、电影推荐主单元两
大单元；同时办好两个

大会（开幕式和闭幕式）；特
别建立青穗片单和年度观影
趋势白皮书两个板块；实施
青穗观影团、青穗大讲堂、青
穗展映、青穗电影筑梦计划
在内的四个“青穗”计划，以
更多元化活动形式，促进各
个板块之间的强关联，增强
大学生电影文化交流聚集辐
射带动力。

与此同时，大影展聚焦大
学生群体，建立一套公正有效
的大学生观影生态体系，以搜
索、观影、推荐、分享等为主要
维度，形成电影推荐机制，构
建有观点、有态度、有朝气的
权威大学生电影社区。线上
线下融合服务，为大学生电影
文化营造良好、广阔的交流平
台，为大学生群体及影展本身
创造更多价值。

第十八届广州大学
生电影展盛大开幕，《梅
艳芳》为开幕影片

主演谈梅艳芳

生如夏花之绚烂

羊城晚报记者 胡广欣

远离八卦和远离八卦和秘辛秘辛，，
讲“香港女儿”的爱爱与勇勇

重现光彩：用音乐勾勒香港娱乐圈的光辉时代

精彩40年：天王巨星有很多，“香港女儿”只有她一个

四个“青穗”计划促进大学生电影文化发展 开幕影片《梅艳芳》受到大学生群体欢迎

羊城晚报记者 胡广欣

破56亿
与冠军《战狼2》差距不到一亿元

《梅艳芳》团队与《中国好声音》冠军伍珂玥（左一）

王丹妮演绎梅姐经典《胭脂扣》

《梅艳芳》团队走进永庆坊

导演梁乐民、演员古天乐和林家栋连线大影展

微博海报

带教老师团队


